

## Colaboradores

### Mark Aspinwall

Profesor-investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) desde 2013. Director de la División de Estudios Internacionales y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 3. Doctor en Relaciones Internacionales por la London School of Economics. Antes de incorporarse al CIDE, fungió como director del Departamento de Politics and International Relations de la Universidad de Edimburgo, donde sigue como Honorary Professorial Fellow. En 2004 publicó *Rethinking Britain and Europe* (Manchester University Press). Ha sido profesor visitante en el ITAM, la Universidad de Harvard, la People's University en Beijing y el Instituto Universitario Europeo en Florencia.

### Gaspard Estrada

Es maestro en ciencia política por Sciences Po, París. Ha dado clases sobre elecciones en América Latina y sobre la vida política francesa en Sciences Po. Colabora regularmente con varios medios, entre ellos *The New York Times*, *El País*, *Libération*, CNN, BBC, Radio Fórmula. Sus temas de investigación son la comunicación política y las relaciones entre Francia y América Latina. Actualmente es el director ejecutivo del Observatorio Político de América Latina y el Caribe (OPALC-CERI) de Sciences Po, París.

### Rogelio Granguillhome Morfín

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Ocupó puestos en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de 1980 a 1995. En 1995 fue nombrado embajador y con ese carácter ha representado a México en Uruguay, Corea del Sur, India y Singapur. Ha fungido también como jefe de unidad de Asuntos Económicos y Cooperación Internacional de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y como director ejecutivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid). Desde marzo de 2017 es embajador de México en Alemania.

### Carlos de Icaza

Subsecretario de Relaciones Exteriores, responsable de las relaciones con Europa, Asia, el Pacífico, África y Medio Oriente, desde 2013. También es Sherpa de México para el Grupo de los Veinte (G20). Es miembro del Servicio Exterior Mexicano (SEM), nombrado embajador en 1982 y embajador emérito desde 2015. Ha sido subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y Asia-Pacífico, oficial mayor, secretario particular del canciller, director general para América Latina y el Caribe y director general del SEM. En el exterior se ha desempeñado como embajador de México en Francia, Estados Unidos, Japón, Bélgica,

Argentina y Ecuador, además de representante permanente alterno de México ante la OIT y representante permanente ante la UNESCO.

### **Víctor Manuel Jiménez Segovia**

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad de las Américas, Puebla. Ha estudiado cursos sobre economía internacional, cambio climático, migración y diplomacia en las universidades de Oxford, Cambridge y Londres, Reino Unido. Fue miembro asimilado al SEM en la representación de la Secretaría de Gobernación en la Embajada de México en Estados Unidos durante 2011 y es miembro de carrera del SEM desde 2012. Fue cónsul de México en Houston y actualmente es jefe de la sección de sociedad civil y derechos humanos en la Embajada de México en Alemania.

### **Roberta Lajous Vargas**

Embajadora de México en España. Es licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México y maestra en Estudios Latinoamericanos por la Universidad de Stanford. Ingresó al SEM en 1979 y ha ocupado diversos cargos en la SRE y el Instituto Matías Romero. Ha sido embajadora de México desde 1995 ante los gobiernos de Austria, Bolivia y Cuba. Ha sido representante permanente ante la ONU en Viena y Nueva York. Autora de dos libros publicados por El Colegio de México: *Historia de las relaciones exteriores del Porfiriato (1876-1910)* e *Historia mínima de las relaciones exteriores de México (1821-2000)*.

### **Bárbara Magaña Martínez**

Licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México y maestra en Paz y Seguridad Internacional por el King's College London. Es miembro del SEM desde 2010, y tiene el rango de segunda secretaria. En la Cancillería ha colaborado como asesora en la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, en la Dirección General para América Latina y la Dirección General de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos. En el exterior ha estado adscrita a la Embajada de México en Ecuador. Actualmente está encargada de temas políticos y multilaterales en la Embajada de México en Brasil.

### **Günther Maihold**

Doctor en Sociología y Ciencias Políticas por la Universidad de Regensburg, Alemania. Fue director del Instituto Ibero-Americano, Fundación Patrimonio Cultural Prusiano en Berlín. También se desempeñó como titular de la Cátedra Wilhelm y Alexander von Humboldt en la UNAM y El Colegio de México. Actualmente es subdirector del Instituto Alemán para Política Internacional y Seguridad/Stiftung Wissenschaft und Politik con sede en Berlín, Alemania, y profesor de Ciencias Políticas en la Freie Universität Berlin.

### **Francisco del Río**

Hizo estudios de Economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Es diplomático de carrera. Ingresó al SEM en 1977 y ascendió al rango de

embajador en 1998. En la Cancillería, entre otros cargos, ha sido secretario particular del subsecretario de Relaciones Exteriores, director general para América Latina y el Caribe y director general de Protocolo en dos ocasiones. En el exterior se ha desempeñado como jefe de Cancillería en las embajadas de México en Francia, España y Estados Unidos; ha sido representante alterno de México ante la Unión Europea; embajador en Nicaragua, Argentina y cónsul general en Montreal, Canadá. Actualmente es director general para Europa en la SRE.

### **Lorena Ruano**

Licenciada por El Colegio de México, maestra y doctora por la Universidad de Oxford. Fue Jean Monnet Fellow en el Instituto Universitario Europeo en Florencia; directora de la División de Estudios Internacionales del CIDE y coordinadora científica del equipo del CIDE en el proyecto Atlantic Future. Ha sido profesora asociada en El Colegio de México y analista asociada senior en el European Union Institute for Security Studies, París. Pertenece al SNI, nivel 2, y tiene la Cátedra Jean Monnet. Desde 2002 es profesora de Relaciones Internacionales en el CIDE.

### **Diego Ruiz Gayol**

Licenciado en Negocios Internacionales por la Universidad Veracruzana. Maestro en Estudios Europeos por el Colegio de Europa (Brujas, Bélgica) y en Relaciones Internacionales por el Instituto de Altos Estudios Internacionales y de Desarrollo (Ginebra, Suiza). Es miembro del SEM desde 2012, y tie-

ne el rango de segundo secretario. En el exterior estuvo a cargo de la sección consular en la Embajada de México en Perú y fue jefe de Cancillería en la Embajada de México en Haití. Actualmente es parte del equipo de derechos humanos en la Misión Permanente de México ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra.

### **Raúl Saavedra Cinta**

Licenciado en Relaciones Internacionales por el ITAM y maestro en Relaciones Internacionales por la Escuela de Derecho y Diplomacia Fletcher de la Universidad Tufts, en Boston, Estados Unidos. Es miembro del SEM desde 2015, y tiene el rango de primer secretario. Se ha desempeñado como agregado de prensa en la Embajada de México en Canadá, cónsul de Asuntos Políticos, Económicos y Sociales en el Consulado General de México en Atlanta y cónsul adscrito en el Consulado de México en Douglas, Arizona. Actualmente es director general adjunto para la Unión Europea, Consejo de Europa, Benelux, Irlanda y Reino Unido en la SRE.

### **Stéphan Sberro**

Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de París 3, Sorbona, Francia, y diploma de altos estudios europeos por el Colegio de Europa, en Brujas, Bélgica. Pertenece al SNI, nivel 2. Ha publicado varios libros y numerosos artículos, principalmente sobre la Unión Europea y sus relaciones con América Latina, así como sobre Medio Oriente y las cuestiones lingüísti-

cas en relaciones internacionales. La Comisión Europea le otorgó el título de catedrático Jean Monnet *ad personam*. Es profesor y actual director del departamento de Relaciones Internacionales en el ITAM. También es codirector del Instituto de Estudios de la Integración Europea del ITAM.

### **Luisa Treviño Huerta**

Licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México; cursó el doctorado en Ciencias Políticas en la Universidad Complutense de Madrid. Es investigadora del Instituto de Estudios Latinoamericanos, Universidad Alcalá de Henares y, desde 2003, es coordinadora institucional del Centro de Estudios de México en la Unión Europea de la Fundación Ortega y Gasset-Gregorio Marañón. Como miembro del SEM estuvo adscrita a la Embajada de México

en España (de 1981 a 1993 como secretaria y consejera, y de 2002 a 2003 como ministra) y fue representante permanente alterno ante la UNESCO (de 2000 a 2001). Actualmente trabaja en la redacción de un libro sobre las relaciones México-España 1977-2017.

### **Henry Valdivia**

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Baja California (Tijuana). Inició su carrera en la SRE en 2007. Es miembro del SEM desde 2012, y tiene el rango de segundo secretario. Ha estado adscrito en los consulados generales de Los Angeles, Nueva York y Montreal. En la Cancillería se ha desempeñado en la Subsecretaría para América Latina y el Caribe. Actualmente es asesor para asuntos europeos en la Subsecretaría de Relaciones Exteriores.